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ПОЛИГОН ДЛЯ НОУ-ХАУ

Именно на данное обстоятельст-
во обратил внимание министр ре-
гионального развития РФ Влади-
мир Яковлев, открывая Всероссий-
скую специализированную выстав-
ку «ЖКХ-2006: технологии, инве-
стиции, новое качество».

- Многое предстоит сделать по
реформированию ЖКХ, - сказал
министр. - И представленные здесь
новые технологии и оборудование,
новые организационные решения
дают подпитку совершенствова-
нию системы коммунального хо-
зяйства. Надеюсь, что увиденное
на выставке может быть претворе-
но в жизнь.

В оптимистичный прогноз Вла-
димира Яковлева хочется верить.
Действительно, если представить,
что все выставочные новинки уже
воплощены в жизнь в одном кон-
кретном городе или хотя бы мик-
рорайоне, среда обитания горожа-
нина изменится, пожалуй, самым
коренным образом. Конечно, в луч-
шую сторону. 

Председатель комитета ГД РФ
по промышленности, строитель-
ству и наукоемким технологиям
Мартин Шаккум выразился не ме-
нее определенно:

- Сегодня нет ничего важнее
технологического обновления
оборудования предприятий ком-
мунального комплекса. Оно серь-
езно устарело. И то, что мы здесь
увидели, - это путь в завтрашний
день.

Хотя выставка имела статус
всероссийской, под сводами МВЦ
«Крокус» наиболее широко был
представлен столичный регион.
Внедренческие фирмы, научно-
производственные объединения,
заводы Москвы и Подмосковья,
выпускающие продукцию для
коммунальной сферы, здесь явно
доминировали. Проявили внима-
ние к выставке ведущие предпри-
ятия Комплекса городского хо-
зяйства, Департамента ЖКХиБ,
что, впрочем, закономерно: сто-
лица давно уже стала полигоном,
где практикой проверяются новые
технические и организационные
решения в коммунальной сфере.

УЛЬТРАЗВУК НЕ ВРЕТ

Вряд ли кто оспорит утвержде-
ние, что автоматизированный
учет ресурсов и регулирование их
потребления - один из ключевых
вопросов реформы ЖКХ. Не слу-
чайно посвященный этому напра-
влению раздел выставки оказал-
ся едва ли не самым большим.

ЗАО «Ирвис» начинает произ-
водство принципиально новых
водо- и теплосчетчиков - ультра-
звуковых. В разработке приборов
принимали участие и специали-
сты ОАО «Завод «Водоприбор».

- В наших приборах нет ни од-
ной трущейся или вращающейся
части, - говорят они. - То есть из-
делия не подвержены механиче-
скому износу. Ультразвуковой из-
лучатель позволяет проводить
точные измерения вне зависимо-
сти от качества воды. Например, в
электромагнитных счетчиках же-
лезистая вода действует на изме-
рительный участок, и они начина-
ют врать. Ультразвуковые счетчи-
ки свободны от этих недостатков.
Они позволяют вести учет воды
любого качества, в том числе про-
мышленных стоков. В свое время
на Курьяновской станции аэрации
мы создали эффективную систе-
му измерения осадка, образую-
щегося после фильтрации всех
сточных вод. Сейчас ультразвуко-
вые счетчики стоят и в жилых до-
мах - в Останкинском и Алексеев-
ском районах.

Заслуживают упоминания и та-
кие достоинства новых счетчиков,
как высокая чувствительность
при малых расходах, возмож-
ность дистанционного считыва-
ния показаний, низкое энергопо-
требление.

Мытищинский завод «Теплово-
домер» и группа предприятий
«Мытищинская теплосеть» давно
и успешно присутствуют на реги-
ональном и российском рынке.
Их продукция и услуги - счетчики
различного назначения, тепловые
пункты, автоматизированные си-

стемы учета энергоносителей -
пользуются очень большим спро-
сом. В чем причина? На этот воп-
рос отвечает сотрудница «Тепло-
водомера» Людмила Двойных:

- Во-первых, потребитель на-
шей продукции реально экономит
деньги. Во-вторых, это отечест-
венная продукция. Мы сами ее
производим и устанавливаем. Са-
ми осуществляем сервисное об-
служивание.

Генеральный директор АО
«Мытищинская теплосеть» Юрий
Казанов добавляет:

- Наши изделия просты, недо-
роги и удобны в эксплуатации.
Они хорошо вписываются в оте-
чественную инфраструктуру
ЖКХ. Сегодня на рынке немало
разработок, подобных нашим. Но
не все они выдерживают эксплуа-
тационную нагрузку. Причины
вам известны: старый фонд, не
очень хорошие сети, далеко не
новые источники тепла. А наше
оборудование адаптировано
именно к сегодняшним условиям.
Мы сотрудничаем с множеством
организаций в Москве, куда по-
ставляем свою продукцию. Сов-
местно со столичными предпри-
ятиями разрабатываем и новые
изделия.

МОДЕЛИ НЕ БОЛЬНО  

АСДК «Планета-1» - так назва-
ли свою разработку специалисты
ООО «НПФ Глобус-Техно». Это ав-
томатизированная система дис-
петчерского контроля и управле-
ния инженерным оборудованием
зданий и сооружений. Возможно-
сти ее поистине безграничны: от
вывода инженерных систем из
нештатных и аварийных ситуаций
до поквартирного учета потреб-
ляемых ресурсов. И это еще не
все.

- Система позволяет не только
получать информацию, - говорит
директор фирмы по маркетингу
Александр Высоколов, - но и уп-
равлять процессами дистанцион-
но. То есть можно с пульта дис-
петчера привести в действие лю-
бые исполнительные механизмы
в структуре жизнеобеспечения -
магнитные пускатели, автоматы,
задвижки, заслонки, кодовые
замки.

Несомненный интерес для
предприятий ЖКХ и энергетики
представляет информационно-
графическая система, с которой
пришел на выставку инженерно-

внедренческий центр «Поток».
Более чем в полусотне крупных
городов, в том числе в Москве,
она уже находит свое примене-
ние. Ее назначение - математиче-
ское моделирование всех видов
инженерных сетей. Зачем это
нужно?

- Наша система, - говорит ди-
ректор компании Арсен Ексаев, -
дает ответ на вопрос: что будет,
если... Еще до выполнения каких-
то действий на сетях диспетчер-
ский персонал может проиграть
на модели возможные варианты
развития событий. Как вы пони-
маете, модель поломать не боль-
но. Мы предлагаем инструмент
принятия не интуитивных, а обос-
нованных решений в сфере упра-
вления коммуникациями.

КТО НА РЫНКЕ ПЕРВЫЙ?

Инженерно-технические меры
повышения безопасности движе-
ния в столице предлагает ГУП
«Доринвест». Речь идет о дорож-
ных покрытиях, препятствующих
скольжению. Зона их применения
- автобусные остановки, пеше-
ходные переходы, разделитель-
ные полосы. Объектом внедрения
новинки стал Ленинский про-
спект.

Миновала пора авральной
уборки снега с трасс. Дорожни-
ков ждет новый сезон ремонтных
работ. Не избежать и обновления
разметки. Здесь-то и придет на
помощь недавнее приобретение
«Доринвеста» - демаркировщик
на шасси американского «шевро-
ле». Машина поистине уникаль-
ная, существует в количестве по-
лутора десятков экземпляров.
Изначально она предназначалась
для снятия резиновых полос, ос-
тающихся на летном поле после
торможения самолетов. 

- В прошлом году, - рассказы-
вает заместитель начальника ин-
женерной службы «Доринвеста»
Вячеслав Логинов, - машину пока-
зали на выставке в Москве. Она
заинтересовала нас тем, что ее
можно использовать для снятия
полимерных разметочных полос.
Здесь применена система очистки
с помощью высокого напора, ко-
гда струя воды разрушает поли-
мер. Образующаяся при этом мас-
са сразу всасывается в бункер.
Чем она удобна? Существующая
техника, снимающая старую раз-
метку методом фрезерования, по-
вреждает покрытие дороги. Высо-

конапорные системы без отсасы-
вающих устройств, которые тоже
у нас есть, разрушая пленку, раз-
брасывают ее по сторонам. На жа-
ре полимер быстро размягчается
и снова прилипает к дорожному
полотну. Представленная машина
свободна от этих недостатков.

Семейство техники «Бобкет»
хорошо знакомо москвичам. Эти
юркие минипогрузчики давно уже
трудятся во дворах и на магистра-
лях столицы. «Бобкет» классиче-
ской модели может нести на себе
более 60 вариантов навесного
оборудования, предназначенного
для выполнения самых разных
операций.

- Машина предназначена для
круглогодичного использования,
- говорит сотрудник центра «Тех-
ноплаза» Владимир Коваленко. -
Она снабжена бортовым компью-
тером, имеет удобную кабину для
оператора. В плане надежности и
технического совершенства пока
ничего лучшего в мире не изобре-
ли.

Впрочем, с этим утверждением
могут уже поспорить отечествен-
ные производители. ФГУП «Дми-
тровский экскаваторный завод»
успешно реализует свою продук-
цию коммунальщикам и дорож-
никам Москвы.

- Отзывы получаем очень хоро-
шие, - говорит представитель за-
вода Марина Михайлова. - Среди
наших конкурентов мы -
первые на рынке. Такое
мнение высказывают
клиенты, которые поль-
зовались не только на-
шей техникой.

МОСТЫ КРЕПЧАЮТ

Восстановление ма-
лых рек и водоемов,
строительство и опыт-
ная эксплуатация снего-
плавильных и очистных
пунктов, исследование
строительных конструк-
ций с помощью новых
технологий, усиление
мостовых сооружений с
применением современ-
ных композитных мате-
риалов - вот далеко не
полный перечень того,
чем занимается ГУП ДЗ
«Гидромост». Об укреп-
лении мостов рассказы-
вает Михаил Иванов:

- Сейчас есть матери-
алы, которые позволяют

в два раза повысить их несущую
способность. При этом объект не
перегружается, не меняется его
архитектурный облик. Мы уже
применили эту технологию на пя-
ти федеральных объектах, сейчас
прорабатываем усиление Матрос-
ского моста.

ГУП «Жилищник-1» немало
сделал в Москве на поприще лик-
видации общежитий путем пере-
вода их в жилищный фонд.

- Мы анализируем состояние
общежитий, - рассказывает на-
чальник отдела проектной подго-
товки Андрей Ермишкин, - про-
водим по возможности капи-
тальный ремонт. Если здание
ветхое, мы предлагаем свои ус-
луги по его реконструкции и ре-
новации. Сегодня мы представ-
ляем здесь два таких проекта. В
ЮАО вместо ветхой пятиэтажки с
деревянными перекрытиями мы
предлагаем построить 14-этаж-
ный двухсекционный монолит-
но-кирпичный жилой дом. Дру-
гой подобный проект будет реа-
лизован в ЮВАО.

Автоматическую систему конт-
роля радиационной обстановки
представил на выставке МосНПО
«Радон». Система базируется на
отечественных и зарубежных при-
борах и позволяет непрерывно
контролировать мощность гамма-
излучения на местности. Как со-
общил нам начальник отдела ра-
диационного контроля Москвы
Александр Денисов, всего на тер-
ритории столицы создано около
60 пунктов, где круглосуточно ве-
дутся такие наблюдения. Есть так-
же и мобильные средства, позво-
ляющие вести замеры уровня ра-
диации на автомагистралях. 

ГРУЗИТЕ ЗЕЛЕНЬ РУЛОНАМИ

Нельзя было не задержаться у
экспозиции Московского комби-
ната строительных материалов.
Очень уж ярко смотрелись здесь
вроде бы обыденные изделия -
тротуарная и облицовочная плит-
ка, металлочерепица, малые ар-
хитектурные формы. Плиткой
всех форм и расцветок, выпущен-
ной МКСМ, вымощены многие
тротуары столицы. Она пользует-
ся большой популярностью и у
владельцев загородных коттед-
жей.

Как нам пояснила сотрудница
предприятия, у продукции комби-
ната есть свои секреты:

- Плитка изготавливается виб-
ролитьевым способом из высоко-
прочного бетона. Чтобы повысить
износоустойчивость, добавляем в
бетон гранитную крошку. Кстати,
из такого материала строят пло-
тины и пусковые шахты ракет. Он
хорош и тем, что ему можно при-
дать не только любую форму, но
и фактуру, имитирующую, напри-
мер, брусчатку или природный
камень. У нашей плитки долгий
срок службы. Например, выло-

женные ею тротуары у Белорус-
ского вокзала уже семь лет вы-
держивают огромный поток пе-
шеходов.

От искусственного камня пере-
ходим к рукотворной зелени. Это
уже экспозиция ООО «Рулонные
газоны». Мне не раз доводилось
видеть, как столичные комму-
нальщики раскатывают рулоны
зелени вдоль автомагистралей и
на набережных столицы. Теперь
вот знакомлюсь с Александром
Величко, генеральным директо-
ром предприятия, откуда газоны
начинают свой путь.

- Мы пятый год работаем в
этой сфере, - рассказывает дире-
ктор. - Из наиболее крупных про-
ектов, реализованных в послед-
нее время, могу привести в каче-
стве примера озеленение развяз-
ки МКАД и улицы Саломеи Нерис
в СЗАО. Наши газоны там были
уложены на площади 3,5 гектара.
Когда на нашу работу приехал по-
смотреть префект округа, он да-
же не поверил, что за короткий
срок можно добиться такого ре-
зультата.

Укладываются рулоны с травой
быстро, однако их выращивание -
дело долгое и кропотливое.

- Мы растим их в течение двух
лет, - продолжает Александр Ве-
личко. - И только на третий год
начинаем срезать готовый про-
дукт, применяя канадскую техно-
логию.

ЗАРЫЛИ И ЗАБЫЛИ

Перекладка и ремонт коммуни-
каций любого назначения - самое,
пожалуй, хлопотное и дорогосто-
ящее дело. Хорошо бы так: зарыл
трубу, и она тебе служит лет сто,
не взрываясь аварийными гейзе-
рами. В столице уже пошли по пу-
ти укладки пластмассовых труб.
Образцов такой продукции на вы-
ставке было немало. Однако не
везде применишь пластмассу. По-
этому надо подумать и о надеж-
ной защите стальных труб. Нема-
лых успехов в этой сфере доби-
лось ОАО «Метхимтекс». В России
это ведущая компания, занимаю-
щаяся тепловой и антикоррозион-
ной изоляцией трубопроводов
различного назначения. Изюмин-
ка представленных разработок в
том, что они обеспечивают не
только внешнюю изоляцию, но и
внутреннюю. Вот что говорит по
этому поводу заместитель дирек-
тора компании по научной работе
Александр Сиротинский:

- Мы предлагаем комплексное
решение проблемы, поскольку
труба защищена не только снару-
жи, но и изнутри. Достигается это
особой технологией нанесения
силикатных эмалей. Это важно,
поскольку сейчас в Москве, на-
пример, внутренняя коррозия на
тепло- и гидроизолированных
трубах опережает внешнюю. На
одном из предприятий Ульянов-
ска мы разрабатываем уникаль-
ную, не имеющую аналогов в ми-
ре технологию - плазменное на-
несение алюмо-керамических по-
крытий. Будущее именно за таки-
ми покрытиями. Очень тонкие,
всего в 200-250 микрон, они пре-

красно защищают черный
металл.

Немало интересного
привезли на выставку и ре-
гионы. ООО «Мега Терм»
из Екатеринбурга произво-
дит более 350 наименова-
ний продукции для монта-
жа полипропиленовых тру-
бопроводов.

- Это самый надежный
материал для применения в
ЖКХ, - убеждены специали-
сты фирмы. - После капи-
тального ремонта с приме-
нением нашей продукции о
проблемах с жилищным
фондом можно забыть на-
долго. Другие же трубопро-
воды дают о себе знать ава-
риями. У нас, в Екатерин-
бурге, предприятия ЖКХ
предпочтение отдают имен-
но полипропиленовым из-
делиям. Есть у нас потреби-
тели и в Москве. Хотим,
чтобы их стало больше. За-
тем и приехали...

Петр ПОЛЫНОВ

Ни одна сфера не нуждается в модернизации в такой степени,
как жилищно-коммунальное хозяйство. И всем понятно: невоз-
можно реформировать эту систему, не подняв ее на новый тех-
нологический уровень.

ВЫСТАВКА «ЖКХ-2006»: 
МОСТ В БУДУЩЕЕ
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